

CULTE DU DIMANCHE 20 NOVEMBRE 2022
PAROISSE REFORMEE DE THIONVILLE
LA CITE ETERNELLE
CULTE DU SOUVENIR

"Tenez-vous prêts, avec la ceinture serrée autour de la taille et vos lampes allumées" (Luc 12 : 35)

PRELUDE

ACCUEIL ET SALUTATION

Bienvenus en ce Culte du souvenir. Aujourd'hui l'Église qui est dans la Paroisse Réformée de Thionville se souvient de tous ceux qui ont reçu le Saint Sacrement du Baptême en cette année. Elle se souvient également de tous ceux qui se sont unis par les liens du mariage, et qui ont célébré leur Bénédiction nuptiale parmi nous et avec nous. Elle se souvient enfin de tous ceux qui sont partis avant nous, et qui se sont endormis dans le Seigneur en cette année. Nous avons célébré leurs cultes et accompagné les familles.

Je vous souhaite la bienvenue en ce Lieu de la présence de Dieu et de la bénédiction. Au Nom du Seigneur, je vous accueille avec joie, avec amour et avec enthousiasme. Le Seigneur nous appelle, le Seigneur nous rassemble, le Seigneur nous réunit, le Seigneur est présent parmi nous ! Nous sommes aimés de Dieu. Amen !

Faisons monter vers le Père des miséricordes le cri de notre adoration et de notre prière.

ADORATION : PSAUME 90 : 1-4, 12

Seigneur ! Tu as été pour nous un refuge de génération en génération. Avant que les montagnes soient nées, avant que tu aies créé la terre et le monde, d'éternité en éternité tu es Dieu. Tu fais retourner les hommes à la poussière, et tu leur dis : Fils de l'homme, retournez à la terre ! Car mille ans sont à tes yeux comme le jour d'hier, quand il n'est plus, et comme une veille de la nuit.

Enseigne-nous à bien compter nos jours, afin que nous appliquions notre cœur à la sagesse !
Levons-nous donc, et poursuivons notre adoration en chantant

CANTIQUE N° 471 : A toi la gloire

PRIERE

Dieu vivant et créateur, tu es à l'origine de toute vie et de toute bénédiction. Tu as choisi les tiens, tu les appelles par leur nom, tu les invites à partager ta vie dans ton Royaume. Nous te louons et nous te bénissons, toi qui nous a rachetés par ton Fils, et nous as donné droit de cité au Ciel, par Jésus-Christ, ton Fils unique, notre Sauveur.

Amen !

VOLONTE DE DIEU

Écoutons quelle est la volonté du Seigneur pour nous :

Le Seigneur parle et dit : Prenez garde, veillez et priez ; Car vous ne savez quand viendra le temps.

Assurés de l'amour de Dieu en Jésus-Christ, reconnaissons notre péché :

DEMANDE DE PARDON

Seigneur, nous-nous sommes installés sur terre comme si nous devions toujours rester ici-bas, à travailler et à fêter. Nous oublions que notre vie sur terre n'est qu'un passage. Nous tenons ferme à ce monde-ci, à nos privilèges et à notre propriété. Nous avons perdu de vue ton Royaume, et attendons tout du temps présent. Ne nous laisse pas périr, Seigneur, mais pour l'amour du Christ, ton Fils bien-aimé, aie pitié de nous, Seigneur pardonne ! Amen !

DECLARATION DU PARDON

Le Seigneur parle et dit : "Il y a plusieurs demeures dans la maison de mon Père. Je vais vous y préparer une place. Je reviendrai vous prendre avec moi, afin que là où je suis, vous y soyez aussi".

A tous ceux qui croient en Lui, j'annonce le pardon de Dieu, et j'atteste la rémission de leurs péchés, au Nom du Père, du Fils, et du Saint-Esprit ! Amen !

CANTIQUE N° 458 : Attaché à la croix

CONFESSION DE FOI

Rassemblés et éclairés par la Parole de Dieu, affirmons notre foi telle qu'elle apparaît à l'écran :

Nous croyons en Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus-Christ et notre Père, de qui vient toute chose et par qui nous sommes.

Nous croyons en Jésus-Christ, notre serviteur et notre libérateur, mort et ressuscité pour tous les hommes.

Nous croyons en l'Esprit-Saint qui nous conduit à la foi. Il nous rassemble dans l'Église, pour attendre et annoncer un monde nouveau. Amen !

PRIERE D'ILLUMINATION

Dieu tout-puissant et éternel, dans l'espérance, tu nous fais voir un Ciel nouveau, et une terre nouvelle. Par ton Esprit-Saint, l'Esprit de vérité répandu en nos cœurs, donne-nous d'être attentifs à la lecture et à la déclamation de ta Parole. Que cette lecture et la proclamation correspondante nous aide à préparer avec foi le règne de ton divin Fils, lui qui fait toutes choses nouvelles dès maintenant, et pour les siècles des siècles. Amen !

LECTURES BIBLIQUES

ESAÏE 65 : 17-19, 23-25

17. Car je vais créer de nouveaux cieux et une nouvelle terre ; On ne se rappellera plus les choses passées, elles ne reviendront plus à l'esprit.

18. Réjouissez-vous plutôt et soyez à toujours dans l'allégresse, à cause de ce que je vais créer ; Car je vais créer Jérusalem pour l'allégresse, et son peuple pour la joie.

19. Je ferai de Jérusalem mon allégresse, et de mon peuple ma joie ; On n'y entendra plus le bruit des pleurs et le bruit des cris.

23. Ils ne travailleront pas en vain, et ils n'auront pas des enfants pour les voir périr ; Car ils formeront une race bénie de l'Éternel, et leurs enfants seront avec eux.

24. Avant qu'ils m'invoquent, je répondrai ; Avant qu'ils aient cessé de parler, j'exaucerai.

25. Le loup et l'agneau paîtront ensemble, le lion, comme le bœuf, mangera de la paille, et le serpent aura la poussière pour nourriture. Il ne se fera ni tort ni dommage sur toute ma montagne sainte, dit l'Éternel.

APOCALYPSE 21 : 1-7

1. Puis je vis un nouveau ciel et une nouvelle terre ; Car le premier ciel et la première terre avaient disparu, et la mer n'était plus.

2. Et je vis descendre du ciel, d'auprès de Dieu, la ville sainte, la nouvelle Jérusalem, préparée comme une épouse qui s'est parée pour son époux.

3. Et j'entendis du trône une voix forte qui disait : Voici le tabernacle de Dieu avec les hommes ! Il habitera avec eux, et ils seront son peuple, et Dieu lui-même sera avec eux.

4. Il essuiera toute larme de leurs yeux, et la mort ne sera plus, et il n'y aura plus ni deuil, ni cri, ni douleur, car les premières choses ont disparu.

5. Et celui qui était assis sur le trône dit : Voici, je fais toutes choses nouvelles. Et il dit : Écris ; Car ces paroles sont certaines et véritables.

6. Et il me dit : C'est fait ! Je suis l'alpha et l'oméga, le commencement et la fin. A celui qui a soif je donnerai de la source de l'eau de la vie, gratuitement.

7. Celui qui vaincra héritera ces choses ; Je serai son Dieu, et il sera mon fils.

MARC 13 : 28-37 (PREDICATION)

C'est le texte qui servira de support à la prédication

28. Tirez instruction de la parabole du figuier : Dès que ses branches deviennent tendres et que les feuilles poussent, vous savez que l'été est proche.

29. De même, quand vous verrez ces choses arriver, sachez que le Fils de l'homme est proche, qu'il est à la porte.

30. Je vous le dis en vérité, cette génération ne passera pas avant que tout cela n'arrive.

31. Le ciel et la terre passeront, mais mes paroles ne passeront point.

32. Quant au jour ou à l'heure, personne ne sait quand cela se produira, ni les anges au ciel, ni même le Fils ; Seul, le Père le sait.

33. Prenez garde, veillez et priez ; Car vous ne savez pas quand viendra le moment.

34. Les choses se passeront comme lorsqu'un homme quitte pour un long voyage et en laisse la responsabilité à ses serviteurs, en confiant à chacun sa tâche. Il commande au portier de veiller.

35. Veillez donc, car vous ne savez quand viendra le maître de la maison : Le soir, ou au milieu de la nuit, ou au chant du coq, ou le matin.

36. Qu'il ne vous trouve pas en train de dormir s'il revient à l'improviste !

37. Ce que je vous dis là, je vous le dis à tous : Veillez.

L'herbe sèche, la fleur tombe, mais la Parole de Dieu demeure éternellement. Amen !

CANTIQUE N° 18 : Viens, Esprit très Saint (SUP)

PREDICATION : MARC 13 : 28-37

"Veillez donc, car vous ne savez pas quand viendra le maître de la maison : Le soir, ou au milieu de la nuit, ou au chant du coq, ou le matin. Qu'il ne vous trouve pas entrain de dormir s'il revient à l'improviste ! Ce que je vous dis là, je vous le dis à tous : Veillez !" (V 35-37)

Le texte qui nous occupe en ce dimanche du souvenir est tiré du Chapitre 13 de l'Évangile de Marc. Avant de l'interroger je nous propose de restituer son contexte en regardant de près ce qui le précède. Nous serons alors outillés pour saisir les enjeux de notre texte.

Au début de ce Chapitre 13, Jésus se trouve au Mont des Oliviers, accompagné de Pierre, Jacques, Jean et André. Un de ces disciples s'est extasié devant la beauté du Temple de Jérusalem. Alors Jésus annonce la destruction prochaine de ce beau Temple. Ses disciples lui demandent quel signe indiquera le moment où cela doit arriver. La réponse de Jésus est longue. Il parle des catastrophes à venir telles que l'apparition de faux prophètes, la guerre, les tremblements de terre, la famine et j'en passe. Mais Jésus les rassure en leur demandant de ne pas avoir peur !

Puis Jésus va plus loin en disant que ceux qui croient en lui seront maltraités et détestés de tout le monde. Ils deviendront des Témoins ou des Martyrs par leur manière d'annoncer l'Évangile et donc leur confiance en Dieu. Leurs paroles seront le fruit de l'Esprit-Saint. Le frère livrera son frère, les enfants deviendront les ennemis de leurs parents, il y aura de la violence, dit-Il. Mais par-dessus tout, Jésus leur demande de résister !

Enfin, Jésus pour clôturer cette page sur ce catastrophisme, annonce qu'on verra l'abomination et la désolation, en ces jours-là. Les gens souffriront beaucoup comme jamais au paravent. Le soleil ne brillera plus, la lune ne donnera plus sa lumière, dit-Il. Mais alors, on verra arriver le Fils de l'homme, avec toute sa puissance et dans toute sa gloire.

Bien-aimés une question s'impose et je la formule : Nous les chrétiens d'aujourd'hui, où sommes-nous dans ce tableau ? Le Temple a été détruit en 70 de notre ère et conformément à la prédiction de Jésus. Le monde souffre de diverses guerres, des tremblements de terre et des ouragans dévastateurs, des bouleversements climatiques suite à la surexploitation des ressources du sol et du sous-sol pour des raisons essentiellement économiques. Le monde brûle et se noie sous nos yeux. Qu'en est-il du retour en gloire de Jésus ? Quand cela doit-il se produire ? Il est clair que si nous concevons le temps à partir d'un logiciel taillé à la dimension de l'homme, nous dirons que de nombreuses générations sont passées depuis la déclaration de Jésus, et Il n'est pas encore venu dans sa gloire.

Mais qu'importe ? De la même manière que nous annonçons l'arrivée du printemps en observant le figuier dérouler ses feuilles, de la même manière il convient d'annoncer le retour de Jésus en observant le ciel et le monde. C'est l'enseignement général offert par la nature qui annonce les changements de saison. Les disciples sont invités à s'appropriier l'enseignement de la nature et de l'appliquer au retour de Jésus. En attendant ce moment, nous sommes encouragés et invités à veiller.

Après la métaphore ou l'image du figuier, Jésus utilise ensuite l'image d'un Maître de Maison qui va en voyage, après avoir donné à chacun de ses employés une tâche à accomplir, et au gardien de la porte un ordre, celui de rester éveillé. Notre texte se termine alors sur une

invitation aux disciples de rester éveillés, c'est-à-dire, en attente de celui qui vient. C'est un temps de veille et de vigilance, donc un temps d'attention. Le veilleur est celui ou celle qui sait qu'il y a promesse d'une venue, d'une arrivée. Cette promesse ne trompe pas. Humainement, lorsqu'on veille pour attendre une personne, il y a une certitude que la personne attendue ne peut pas décevoir notre attente et notre veille. C'est exactement l'état d'esprit que le Christ demande aux disciples.

On peut dès lors comprendre que ce texte fait de nous tous des gardiens et gardiennes de la porte de la Maison du Maître, puisque Jésus s'adresse à tous. Dans ce cas, le gardien a pour charge d'organiser la surveillance de la maison. Il s'agit pour lui de déployer une équipe fiable, pour que chacun puisse effectuer son travail de gardiennage. En ce sens, le temps du repos et du sommeil sont aussi nécessaires que le temps de veille. Seul, le gardien ne pourra mener à bien sa tâche. Mais en équipe, la Maison sera bien gardée.

Chers amis, veiller consiste donc à se mettre en situation d'attente ou de disponibilité mentale. C'est être prêt à accueillir celui qui vient. Ainsi compris, nous pouvons accueillir par exemple le mendiant au Nom de Jésus, nous pouvons porter secours à celui ou celle qui demande de l'aide. C'est que nous avons besoin du visage du frère ou de la sœur qui peut nous paraître parfois une lointaine image, mais qui au final peut devenir si proche du visage de Jésus.

C'est pour cela que nous avons besoin du visage du frère ou de la sœur, parce qu'en chaque frère ou en chaque sœur que nous saluons, en chaque ami à qui nous donnons la main, en chaque malade que nous visitons, en chaque nécessiteux à qui nous donnons le nécessaire, le visage du Christ est là en chacun d'eux. Jésus encourage donc de revenir à cet état de veille qui permet d'observer le monde et de répondre favorablement à ses appels au secours divers et multiples. L'esprit d'équipe est alors indiqué dans un tel contexte.

L'esprit d'équipe est essentiel pour que le gardien puisse accomplir sa Mission de veille. A lui tout seul, il ne peut pas assurer la sûreté de la Maison. C'est que tout le monde a besoin physiologiquement de sommeil. C'est donc en organisant le temps de veille et le temps du repos que la Maison sera protégée. L'appel à veiller est alors une affaire communautaire, il consiste en la mutualisation et la distribution des rôles, des compétences et des talents. Ainsi, en s'encourageant mutuellement, on parvient à réaliser l'idéal commun, le bien commun. On parvient à la sûreté de la maison commune. Le travail de veille ainsi organisé, le Maître-Voyageur pourra trouver, en revenant chez lui, non pas un seul, mais plusieurs gardiens qui ont assuré effectivement la sécurité de sa Maison.

Le Maître-Voyageur pourra se réjouir de ces initiatives qui ont permis le respect de ses ordres et rendu possible la bonne marche de la Mission. Il pourra constater qu'à l'intérieur de la maison, tout a été fait comme il l'avait dit. Il pourra féliciter toutes les parties prenantes de la mission. Il pourra également organiser un grand festin pour célébrer son retour, mais aussi pour remercier tous les travailleurs, y compris ceux de l'ombre, qui ont rendu possible la Mission. Ainsi, chacun aura sa place à la table du festin, les gens de la maison et même ceux du dehors. Personne ne sera oublié ! Mais en attendant cette belle fête en l'honneur du retour du Maître-Voyageur, veillons, prenons bien soin de la Maison à nous confiée. Soyons des acteurs-participants de la Mission.

Pour conclure, le Christ veut tenir ses disciples en éveil. Nous en sommes concernés. Il veut stimuler leur espérance. Ne perdons pas le temps à regarder le calendrier, car il ne nous dira rien et ne nous mènera nulle part. Regardons plutôt à Jésus, fixons nos yeux sur lui, suivons-le, ne perdons pas notre temps inutilement, mais rachetons le temps. Le Seigneur nous dit de veiller à l'entretien de sa Maison, de veiller sur le monde. Il ne nous demande pas de nous détacher du monde, mais d'y plonger, de regarder ce qui se passe autour de nous et d'agir. Il nous demande de faire le ménage, de réparer les dégâts éventuels, d'entretenir sa Maison, et le monde, et au final de les rendre accueillants. Que la Parole de Dieu soit donc le fondement de notre conduite pour veiller sur le monde et sa Maison qu'Il nous a confiée.

Dans ce travail de veille, nous devons être toujours à notre garde, dans l'attente de son retour. Nous ne savons pas si notre Maître viendra à l'époque de la jeunesse, ou à l'âge de la maturité, ou à l'âge de la vieillesse. Mais dès que nous naissons, nous commençons à mourir. Nous devons par conséquent nous attendre à la mort. Il est donc important que lorsque notre Seigneur viendra, qu'Il ne nous trouve pas dans l'insouciance et la paresse, inconscients de notre travail et de notre devoir. Il demande à tous de veiller.

"Veillez donc, car vous ne savez pas quand viendra le maître de la maison ; Le soir, ou au milieu de la nuit, ou au chant du coq, ou le matin. Qu'il ne vous trouve pas en train de dormir s'il revient à l'improviste ! Ce que je vous dis là, je vous le dis à tous : Veillez" Amen !

INTERLUDE

CANTIQUE N° 409 : Venez au Sauveur

ANNONCES / OFFRANDES / RAPPEL DES ACTES PASTORAUX

PRIERE D'INTERCESSION / NOTRE PERE

Dieu notre Père, ton Fils Jésus est Lumière, aujourd'hui et pour le monde à venir. Par lui nous te prions.

Donne à ton Église d'être un reflet fidèle de ta vérité et de ton amour. Donne aux puissants de ce monde de faire progresser le rayonnement de la paix et de la justice. Donne aux personnes malades ou fatiguées la clarté de ton réconfort, et renouvelle leur confiance en toi. Donne aux hommes et aux femmes qui n'attendent rien de toi ta lumière pour agir dès maintenant, et pour encourager celles et ceux qui ont peur de l'avenir. Fortifie ta servante Frieda dans sa quête de la Vérité qui sauve, et dans l'épreuve issue de cette quête.

Éternel Dieu, tu es notre Dieu et le Dieu de nos enfants, conformément aux termes de l'Alliance du Baptême : La Nouvelle Alliance, une Alliance qui a été scellée une fois pour toute par le Sang du Calvaire. Donne à tous ceux qui ont reçu leur sacrement de baptême dans notre Paroisse en cette année de grandir dans ta présence quotidienne et permanente. [Pause]

Éternel Dieu, c'est toi qui a institué le saint lien du mariage : Donne aussi à ceux qui se sont unis par les liens du mariage en cette année, et qui ont célébré leur bénédiction nuptiale en cette Église locale, la Paroisse Réformée de Thionville, de consolider leurs vœux du mariage et leurs engagements chaque jour, dans ta présence permanente selon qu'il est écrit : *"Si l'Éternel ne bâtit la maison, ceux qui la bâtissent travaillent en vain"*. [Pause]

Éternel Dieu, tu es le Seigneur de la vie et de la mort. Sans ta volonté, rien ne peut se produire ni dans le Ciel, ni sur la terre : Donne à nos défunts de cette année, de reposer en paix dans l'attente de l'avènement du Christ Ressuscité et glorifié, et que luise sur eux la Lumière sans crépuscule. Donne à leur famille de conserver leur mémoire non dans le seul regret du passé, mais dans l'espérance du Royaume à venir. Donne à ces familles de percevoir ainsi ton éclat, même dans le deuil et la douleur.

Dieu Vivant, Commencement et Fin, Origine et Accomplissement de toute chose, fais-nous la grâce d'être porteurs et porteuses de ta lumière en ce monde. Par Jésus-Christ, notre Seigneur en notre Roi, Lui qui nous a appris à te prier ainsi :

(Levons-nous et prions ensemble tel que nous l'avons reçu du Seigneur) : NOTRE PERE ...

ENVOI ET BENEDICTION

EXHORTATION

Veillez donc, car vous ne savez quand viendra le maître de la maison : Le soir, ou au milieu de la nuit, ou au chant du coq, ou le matin. Qu'il ne vous trouve pas en train de dormir s'il revient à l'improviste ! Ce que je vous dis là, je vous le dis à tous : Veillez !

BENEDICTION

Que le Dieu de paix, qui a ramené d'entre les morts le Grand Pasteur des brebis, notre Seigneur Jésus le Christ, par le Sang d'une Alliance éternelle, vous rende aptes à tout ce qui est bien pour accomplir sa volonté. Qu'Il vous conserve irrépréhensibles à l'avènement de son Fils bien-aimé, et qu'Il vous conduise à la vie éternelle. Celui qui vous a appelés est fidèle, et c'est Lui qui le fera. A Lui la gloire dans l'Église et en Jésus-Christ, dès maintenant et aux siècles des siècles ! Partez maintenant : Vous êtes aimés de Dieu ! Vous êtes bénis de Dieu ! Amen !

CANTIQUE N° 17 : Une flamme en moi (SUP)